

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 12 septembre au 19 septembre 2025

Actualités macroéconomiques

La Banque du Canada abaisse son taux directeur de 25 points de base

Le Conseil de direction de la Banque du Canada a décidé d'abaisser son taux directeur de 25 points de base pour le faire passer à 2,5%. La dernière baisse avait eu lieu en mars 2025, la Banque ayant maintenu le taux à 2,75% depuis, en raison de l'incertitude engendrée par le contexte commercial international. Étant donné l'affaiblissement de l'économie au T2 2025 et la détérioration du marché de l'emploi, la décision d'abaisser le taux directeur a fait l'objet d'un large consensus au sein du Conseil de direction. La prochaine décision aura lieu le 29 octobre.

L'inflation augmente légèrement en août

Selon Statistique Canada, l'indice des prix à la consommation (IPC) a augmenté de 1,9% en août (en glissement annuel), en hausse de 0,2% par rapport au mois de juillet. La hausse des prix est essentiellement liée à une diminution plus modeste des prix de l'essence par rapport au mois précédent. Sans l'essence, l'inflation aurait été de 2,4% (contre 2,5% en juillet). L'accélération de la croissance de l'IPC a été modérée par la baisse des prix des voyages (-3,8%) et des fruits frais (-1,1%).

Le gouvernement fédéral présentera son budget le 4 novembre prochain

Le Ministre des Finances, François-Philippe Champagne, a annoncé que le gouvernement présentera son budget le 4 novembre, offrant ainsi un premier aperçu de l'état des finances

fédérales depuis décembre dernier. Ce budget devrait être marqué par d'importants investissements pour soutenir l'activité économique mais également par une réduction des dépenses de fonctionnement. Le gouvernement souhaite réduire les dépenses liées aux contrats d'approvisionnement en biens et services du gouvernement fédéral : les contrats en vigueur seront passés en revue par les différents ministères pour évaluer les économies possibles.

Le gouvernement fédéral dépensera 159 Mds CAD en infrastructures entre 2025 et 2030

Le directeur parlementaire du budget (DPB) estime dans son dernier rapport que le gouvernement du Canada dépensera 159 Md CAD en infrastructures (actifs corporels comprenant les immeubles, les ports, routes etc) pendant la période comprise entre 2025-2026 et 2029-2030. Cette estimation ne tient pas compte de l'objectif de dépense révisé de 5% de l'OTAN ou des dépenses supplémentaires liées à la défense.

Le gouvernement lance l'organisme Maisons Canada pour accélérer la construction

Le premier ministre M. Carney a annoncé le lancement de Maisons Canada, nouvelle agence fédérale ayant pour mandat d'encourager la construction de logements abordables et dotée d'une enveloppe de 13 Md CAD. L'organisme aura la responsabilité de la gestion du portefeuille foncier du gouvernement, sera chargé d'investir et

d'exploiter les technologies novatrices pour bâtir plus rapidement des logements (préfabriqués, logements modulaires) tout en accordant la priorité aux projets réalisés à partir de bois d'œuvre et matériaux canadiens.

Le premier ministre se rend au Mexique pour conclure un partenariat stratégique

Le premier ministre M. Carney s'est rendu au Mexique pour signer un partenariat sur le commerce et la sécurité, alors que les deux pays se préparent à renégocier prochainement leur accord commercial tripartite avec les États-Unis. Ce partenariat devrait déboucher sur des actions communes concrètes dans les domaines du commerce, de la santé, de l'agriculture, des infrastructures et de la sécurité.

Entreprises

Cohere ouvre un bureau à Paris pour capter la demande européenne en IA

L'entreprise canadienne Cohere, valorisée à 6,8 milliards CAD, renforce sa présence en Europe avec l'ouverture d'un bureau à Paris, a annoncé son PDG Aidan Gomez. La start-up entend profiter de l'essor des services d'intelligence artificielle sur le continent et rivaliser avec des acteurs locaux comme Mistral (11,7 Mds CAD) ainsi qu'avec les géants américains OpenAI, Microsoft et Meta. D'ici la fin septembre, l'équipe comptera 20 collaborateurs, et les effectifs devraient doubler d'ici l'année prochaine grâce au vivier de talents en IA présent en France.

Brookfield s'allie à Figure AI pour développer des robots humanoïdes

Brookfield Asset Management va collaborer avec l'entreprise californienne Figure AI pour entraîner et déployer des robots humanoïdes destinés aux usages domestiques et professionnels. L'accord inclut un investissement dans la levée de fonds d'1 Md USD de Figure AI, valorisée 39 Mds USD, ainsi que l'accès aux immeubles et centres de données de Brookfield pour collecter des données et entraîner le modèle Helix. Le gestionnaire torontois prévoit aussi 200 Mds USD d'investissements dans des "usines d'IA" en Amérique du Nord, en Europe et au Royaume-Uni, voyant dans l'automatisation une opportunité majeure pour la prochaine décennie.

Egis renforce sa présence au Canada avec l'acquisition d'Ecometrix

Egis poursuit son expansion au Canada avec l'acquisition d'Ecometrix Incorporated, société ontarienne spécialisée dans les services environnementaux liés à l'eau, aux minéraux critiques et au nucléaire. Cette troisième opération depuis 2023 porte les

effectifs d'Egis à plus de 1 000 collaborateurs au Canada et renforce son offre dans les secteurs minier et hydrique, après le succès du consortium PACT pour l'agrandissement de l'aéroport Toronto Pearson.

Barrick cède sa mine canadienne Hemlo à Carcetti Capital pour 1,09 Md USD

Barrick Mining vend Hemlo, sa seule mine canadienne, à Carcetti Capital pour jusqu'à 1,09 Md USD. L'opération prévoit 875 M USD en numéraire, 50 M USD en actions et jusqu'à 165 M USD conditionnels selon la production et le cours de l'or. Cette cession, après la vente du projet Donlin en Alaska, s'inscrit dans la stratégie de recentrage de Barrick, qui entend utiliser le produit de cette cession pour renforcer son bilan et racheter ses propres actions, tout en poursuivant l'exploration aurifère et cuprifère au Canada.

Northern Transformer s'étend en Ontario

Fondée en 1981 et basée à Maple, NTC (Northern Transformer Corporation) sert les services publics et industries énergétiques en Amérique du Nord. La Northern Transformer Corporation investit 206,8 M CAD pour construire une nouvelle usine à Innisfil, Ontario, créant 151 emplois et doublant sa main-d'œuvre. L'usine produira des transformateurs à isolant liquide jusqu'à 750 MVA et 500 kV, essentiels pour les réseaux électriques à haute tension, la production d'énergie et les projets industriels majeurs. Ce projet vise à renforcer la chaîne d'approvisionnement énergétique de l'Ontario, en réduisant la dépendance aux importations et en offrant de nouvelles opportunités aux fournisseurs locaux.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Valeur
Indice des prix à la consommation en glissement mensuel (Août)	- 0,1% contre 0,3% le mois dernier
Indice des prix à la consommation en glissement annuel	1,9% contre 1,7% le mois dernier
Décision de politique monétaire de la Banque du Canada	2,5% contre 2,75% le mois dernier
Ventes au détail en glissement mensuel (Juillet)	- 0,8% contre 1,6% le mois dernier

L'agenda économique de la semaine

Indicateur	Date de publication
Emploi, rémunération et heures de travail (Juillet)	25 septembre
Produit Intérieur Brut en glissement mensuel (Juillet)	26 septembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Pierre Moussy, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Sonia Fonlupt, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)